

RELACIONES BILATERALES

34 años de la Reunificación Alemana: Un legado de unidad y cooperación internacional

POR ALBERTO VAN KLAVEREN, ministro de Relaciones Exteriores de Chile.

Este 3 de octubre conmemoramos el 34º aniversario de la Reunificación Alemana, un acontecimiento que no solo transformó la geografía política de Europa, sino que también tuvo resonancia a nivel global. La caída del Muro de Berlín en 1989 y la reunificación en 1990 simbolizan la superación de divisiones políticas, ideológicas y humanas que marcaron gran parte del siglo XX.

La reunificación de Alemania ocurrió en paralelo al retorno a la democracia en nuestro país. En ambos casos, mutatis mutandis, nuestras sociedades se han enfrentado a la tarea de afrontar los momentos oscuros de sus historias, para así entender el presente y proyectarse hacia el futuro. Es quizá este ejercicio lo que ha permitido a Alemania y Chile reforzar su compromiso común hacia la democracia, el respeto a los derechos humanos, y la importancia del multilateralismo y la cooperación internacional.

En el ámbito bilateral, nuestras relaciones son ejemplares y abarcan una amplia gama de temas de interés compartido. Alemania ha sido un socio clave para Chile, no solo en términos

económicos, donde se posiciona como nuestro principal socio comercial dentro de la Unión Europea, sino también en el ámbito de las energías renovables. Ambos países comparten un firme compromiso con el desarrollo sostenible y la transición hacia economías verdes. Así, el liderazgo alemán en energías limpias ha sido un modelo a seguir y un aliado natural para Chile, que busca convertirse en un líder mundial en la producción de hidrógeno verde.

Por otra parte, la reciente visita del Canciller Olaf Scholz a nuestro país en enero de 2023 y el viaje del Presidente Gabriel Boric a Alemania en junio de 2024 son pruebas de la sólida relación que hemos cultivado durante décadas. Una relación que se verá aún más fortalecida con la entrada en vigencia del Acuerdo Marco Avanzado (AMA) entre Chile y la Unión Europea, en cuyas negociaciones el apoyo alemán fue fundamental.

En el plano multilateral, nuestras agendas convergen en áreas clave como la lucha contra la crisis climática, donde actualmente co-lideramos el Climate Club, promoviendo

políticas que priorizan la sostenibilidad global. Esta colaboración también se extiende a la Política Exterior Feminista, un enfoque que ambos países promovemos activamente. En 2023, co-presidimos el Grupo PEF+, reforzando nuestro compromiso con la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres en la política exterior. Estos son solo algunos ejemplos de cómo nuestros países han traducido sus afinidades en esfuerzos concretos para avanzar en la construcción de un mundo más democrático, equitativo y sostenible.

A 35 años de la caída del Muro de Berlín y a 34 de la Reunificación Alemana, debemos recordar que incluso las divisiones más profundas pueden superarse mediante el esfuerzo colectivo y la voluntad política. Esta lección es más relevante que nunca en el contexto internacional actual, donde la guerra de invasión contra Ucrania y la escalada del conflicto en Medio Oriente ponen de manifiesto la fragilidad de la paz y la importancia de la unidad y la cooperación internacional.



MINREL